

## Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

### Ha quedado limpia de marxistas la zona Mequinenza-Fayón; habiendo quedado destruída la 42 división roja que la ocupaba y sus hombres muertos, prisioneros o ahogados

Se cuentan por millares los muertos y prisioneros, siendo enorme la cantidad de material recogido.—En Levante fué destruída una partida enemiga que había intentado pasar entre nuestras posiciones.—En Extremadura, la aviación roja bombardeó varios pueblos pacíficos de la retaguardia

LA AVIACION NACIONAL PERSIGUIO UN AVION ROJO QUE SE REFUGIO EN LA COSTA FRANCESA.—NUESTRAS ESCUADRILLAS BOMBARDEARON EL AERODROMO DE MONJOS Y LOS PUERTOS DE VALENCIA Y PALAMOS

Bélgica ha decidido establecer relaciones diplomáticas con la España Nacional.—De cada día se conocen nuevas pruebas de la "no intervención" francesa.—El Gobernador de Badajoz, al recorrer la zona recientemente liberada, ha comprobado los horrores cometidos por las hordas marxistas

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 7

En el día de hoy ha quedado completamente limpia la zona del valle del Ebro, entre Mequinenza y Fayón. La 42 división roja que la ocupaba ha sido destruída y sus hombres muertos, prisioneros o ahogados.

Su armamento, abandonado en las barrancadas y trincheras, fué recogido por nuestros servicios, así como la gran cantidad de heridos abandonados sin curar por los rojos.

El número de prisioneros hechos en el día de hoy, pasa de mil y el de muertos, es incalculable, pue a los recogidos en las trincheras y caminos, hay que aumentar los centenares que quedan abandonados en las barrancadas y la gran cantidad de ahogados que arrastran las aguas del Ebro.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION—Hoy ha continuado la intensa actuación de la aviación en el sector del Ebro, batiendo concentraciones enemigas y destruyendo algunos puentes de los que el enemigo establece.

El día 6, una de nuestras escuadrillas bombardeó el aerodromo de Monjos, alcanzando a tres aparatos que en él había.

El día 5, un avión rojo anfibio fué perseguido por aviones nuestros en el mar, ocasionándole graves averías y poniéndole en precipitada fuga, salvándose gracias a haberse refugiado en la costa francesa.

En el mismo día 5, se bombardearon, con gran acierto, por la aviación, los objetivos militares del puerto de Valencia. En los muelles y almacenes se produjeron violentas explosiones de municiones y asimismo se opacionó un enorme incendio en los depósitos de carburante de la C. A. M. P. S. A.

Salamanca, 7 de Agosto de 1938.—3er. Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 8

En el sector de Mequinenza-Fayón se siguen recogiendo muertos y armamento, de los que están cubiertas las laderas de las cañadas y los barrancos, pasando de 2.000 los fusiles recogidos en el día de hoy y de 150 los fusiles ametralladores.

En el sector de Mora de Ebro ha continuado el castigo del enemigo, siendo muchos los milicianos rojos que se presentan en nuestras filas y dan cuenta del elevadísimo número de pérdidas que han sufrido.

En Levante, frente de Castellón, se han destruído fuerzas enemigas que intentaron pasar entre nuestras posiciones y que fueron cercadas y aniquiladas, habiéndoseles recogido más de 100 muertos.

En el sector de Extremadura la aviación roja, huyendo de la zona militar bien defendida, ha bombardeado varios pueblos pacíficos de la retaguardia, continuando su criminal y destructora labor contra los mismos pueblos que habían sufrido durante la dominación roja centenares de crímenes. Las bajas causadas fueron civiles; sólo un pastor, tres mujeres y seis niños han sido las víctimas de la criminal agresión.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Los días 6 y 7 fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Palamós, provocando incendios y explosiones en los muelles.

Salamanca, 8 de Agosto de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### Charla pronunciada anoche ante el micrófono de Radio Mallorca

Por el Caballero Legionario

#### Síntesis de la semana

En nuestra charla del lunes pasado vimos que el Sector de Tortosa-Amposta quedaba completamente liquidado. Y que en el de Fayón-Mequinenza el enemigo había sido castigadísimo, teniendo el carácter de limpieza las operaciones llevadas a cabo por nuestras fuerzas.

En efecto, fueron los rojos, durante la semana penúltima, desalojados de sus posiciones de vanguardia conseguidas durante la noche del 24 al 25 de Julio; y limpiadas luego

completamente. Quedaba un pequeño foco, un pequeño sector, fortificado y guarnecido por más de siete mil milicianos, internacionales en su gran mayoría.

Este Sector tenía la forma de Segmento Circular, cuyo arco, de unos 10 kilómetros de longitud, estaba formado por la concavidad del Río Ebro y cuya cuerda partía—naturalmente—de sus extremos situados en las inmediaciones de Mequinenza y de Fayón.

En este Segmento Circular habían establecido los rojos tres líneas de fortificaciones. Poca confianza debían tener en su anunciado avance, cuando su principal preocupación fué la de fortificar su menguado terreno, en una noche ocupado.

La cabeza de puente en este Segmento establecida, estaba separada de la del Sector de Mora de Ebro en varios kilómetros, ya que las furiosas embestidas rojas contra Fayón—pueblo baturo que las separaba—se estrellaron siempre ante la brava resistencia de sus defensores, escasos en número y sobrados de valor.

Los internacionales, mas fieles a la consigna *resistir*, que a la de *avanzar*, por una parte; y sintiéndose, por otra, impotentes para romper la línea formada por nuestros soldados, no tuvieron durante los últimos días mas afán que conservar a toda costa la repetida cabeza de puente.

Y la propaganda marxista, a falta de hechos gloriosos de su ejército popular, les explicaba a sus papanas la heroica resistencia de sus milicianos, y los inútiles esfuerzos de la artillería y aviación *faciosas*.

Y ya comenzaban a creérselo cuatro almas cándidas, cuando el día 4 nuestro Parte Oficial nos anunció que en el Sector de Mequinenza, se había avanzado nuestro frente, comunicándonos ya, el día 5, la ocupación de nuevas e importantes posiciones.

Y las almas cándidas empezaron a respirar y algunas a comentar.

Nuevas e importantes posiciones, y en la víspera del sábado; hacían presagiar grandes acontecimientos.

Y vino el Parte Oficial del sábado día 6; y con él la gran noticia: «Nuestras tropas habían atacado brillantemente las posiciones del enemigo en el Sector Fayón-Mequinenza ocupando las líneas rojas del Alto de los Auts, venciendo y arrollando todas las resistencias y acorralando a los rojos contra el río.

Más de 2000 prisioneros, cercados sin posible salida y un número mayor, de unidades rojas envueltas y copadas más de 900 cadáveres enterrados, 1.600 fusiles de repetición, 56 ametralladoras y 180 fusiles ametralladores recogidos, y mucho material, no clasificado todavía.

Tuvo el Parte Oficial del día 6, un poder extraño: el de la transformación. Porque esas almas cándidas a que nos hemos referido, además de respirar a todo pulmón, se transformaron por arte y gracia del Parte Oficial, en seres dotados del más elevado optimismo y—lo que es más extraño todavía—de un mágico poder de adivinación.

Porque es el caso de que aquellos que al día siguiente de la infiltración nos miraban desconcertados sin atreverse a preguntarle lo que creían—equivocadamente—que nosotros sabíamos fuera de lo marcado por el Parte Oficial, ayer nos desconcertaron a nosotros. Al comentar alegremente la brillante operación del día anterior, nos miraron con aire de suficiencia, nos sonrieron enigmáticos y despectivos, y nos espetaron el siguiente comentario con una cara tan dura que nos hizo parpadear rápido: «Pero hombre! ¿No sabías? Llevábamos ya varios días esperándolo. Esta noche queda esto liquidado».

Y, efectivamente, el Parte Oficial de anoche marca rotundamente que ha quedado en absoluto limpia la zona del Valle del Ebro entre Me-

quinenza y Fayón, que la 42.ª división roja que lo ocupaba ha sido destruída y sus hombres muertos, prisioneros o ahogados, siendo arrastrados sus cadáveres por las aguas del Ebro, que el armamento abandonado en las barrancadas y trincheras es numerosísimo, y que son en gran cantidad los heridos sin curar abandonados por los rojos en el campo de batalla.

Se ha repetido, una vez más, el odioso hecho de que mientras los milicianos rojos morían a millares en la orilla derecha del Ebro, los dirigentes marxistas presenciaban cobardemente las operaciones desde la orilla izquierda, sin atreverse a pasar el río para acudir donde su deber—ya que no su honor—les llamaba.

Contrasta con ese ruin proceder la actitud de nuestros mandos, compañeros inseparables de sus soldados, con los cuales luchan y sufren, mueren cuando les llega su turno. Y triunfan, triunfan siempre. Hasta en la muerte.

Y contrasta el noble proceder del Caudillo, que recorre los frentes, habla con sus combatientes, estudia las operaciones sobre el terreno, se preocupa de los más nimios detalles, y ordena por fin, cuando llega el momento la perfecta ofensiva que, indefectiblemente, lleva a sus tropas a la victoria.

La última, la que nos ocupa, ha sido de gran resonancia. Las emisoras extranjeras la comentan encomiásticamente, llegando a asegurar que ha sido la más importante de cuantas han obtenido nuestras armas desde el comienzo de la guerra.

De los tres sectores en que los internacionales marxistas lograron infiltrarse, dos quedan liquidados: el del Sur, Amposta-Tortosa y el del Norte, Fayón-Mequinenza.

Queda, pues, por liquidar, el central; es decir, el de Mora de Ebro. Y lo será tan pronto lo ordene nuestro mando. Lo sabemos desde el día 25 por la mañana. Y lo advertimos con anticipación para repetir el día que se produzca la limpieza total de la margen derecha del Ebro. No estamos dispuestos a dejarnos mojar de nuevo la oreja.

¿Qué ocurre en la cabeza de puente de Mora de Ebro?

Que los furiosos ataques rojos de principios de semana contra nuestras posiciones de Poble de Masaluca, a pocos kilómetros del río, han finalizado. Bien es verdad que nuestros soldados dejan avanzar en varias ocasiones a los comunistas para cogernos mejor con el fuego de sus armas automáticas y artillería y que el intento de avance quedó convertido en una verdadera catástrofe.

Ocurre también que nuestra aviación va destruyendo los improvisados puentes levantados de noche para cruzar el río, quedando desconectado el ejército rojo de sus servicios de intendencia y en una situación angustiosa los infelices milicianos que notan ya sensiblemente la falta de alimentos y municiones.

Y esa angustia habrá de ser sobremanera aumentada cuando conozcan—si no la conocen ya—la horrenda hecatombe de sus compañeros de la bolsa Fayón-Mequinenza.

Uno de los prisioneros cogidos el día cuatro, oficial extranjero, aseguró que las bajas sufridas por los internacionales en las batallas del Valle del Ebro superaban a 20 mil. Añadamos a este número el de las sufridas durante los días seis y siete y nos

### Una batería de mallorquines

De nuestro estimado colega el gran diario «Norte de Castilla» reproducimos la siguiente información. (N. de la D.)

Por tierras de Cataluña recién devueltas a España, he encontrado constantemente isleños españoles que han cooperado a su conquista. Estas gentes del mar canario del Atlántico y balears del Mediterráneo—tienen siempre en los ojos encendida la llama de la nostalgia, porque su tierra está lejos, confiada a punta de roca y de agua. Separados por la distancia, pero unidos por el corazón, han sido de los nuestros desde el primer día, porque en estas islas tan ricas y tan bellas, no ha ondeado jamás enseña solitaria. ¡Gran lección la de estos españoles que han venido del mar a conquistar la tierra firme, y que buscan de nuevo el mar, eterno testigo rumoroso de los triunfos imperiales de España!

Este 18 de Julio de 1938 lo he pasado en la hospitalidad de unos isleños mallorquines, sobre suelo catalán. No olvidemos que la tierra no ha podido nunca ser traidora. Bajo un sol de fuego, llegamos a la batería por un camino de bahches y de polvo. Los cañones, pesadamente adormecidos, grises y estrimados bajo las ramas que los enmascaran, avizoran la lejanía peroxosamente. El paisaje es seco y agrietado y tiene a esta hora algo de africano. Las chavolas de cañas, sin resistencia al viento ni al agua, en anárquica distribución; los hombres medio desnudos, con sombreros de paja, de amplias alas, fueren los pechos y la sonrisa frágil.

Entramos en la chavola de oficiales. No se distingue de las demás sino en que tiene una persiana que la sirve de puerta. Sentados en los camastros, bebemos cerveza. Se hace un punto de silencio, y los viejos recuerdos se avivan en la memoria. El capitán

y yo nos miramos. Otras veces hemos comido juntos y por eso tiene para nosotros emoción doble esta hora. Días de sol en Madrid con el pobre José Ramón Isasi, con los Larreaceas, que ya no volverán de su guardia 'sin relevo... Suenan risas fuera y la nostalgia se acalla contra el corazón. El alférez pequeño, vivo, casi un niño, entra anunciando que ha terminado su lucha con la pacía. Entre el arroz y el vino, vuelve el humor. El humor que todo español lleva dentro de sí para ponerle buena cara al mal tiempo.

Termina la comida y empiezan los concursos. Los soldados corren, saltan, luchan... Este mocetón fornido, con modales de oso y ojos de niño, me hace pensar en sus abuelos, onderos mallorquines que acompañaron a Anibal—artilleros primitivos— a través de los verticuetos nevados de los Alpes, y que con su mirada, hecha a la lejanía, adivinaron un día a Roma, como una tentación, desde la cima.

Anochece y los soldados cantan en corro sus cantos mallorquines. No entiendo sus palabras, pero las siento íntimas dentro de mí. Son españoles los que cantan, y el español va siempre bien al corazón de los españoles. Toque de oración. Silencio y brazo en alto, mientras una banderita pequeña es arriada lentamente, en tanto que una corneta desafinada suena las notas de la Marcha nacional. Los ojos se me llenan de lágrimas. Volvemos a Lérida sin palabras, y al otro lado del río adivinamos la tierra triste y sedienta que espera a que la devuelvan su alma.

Lérida, 19 de Julio de 1938.—III Año Triunfal.

A. de G.

aproximaremos a las tres decenas de millar. Treinta mil bajas en quince días escasos, nos dan un horripilante promedio: dos mil diarias.

¿Cómo es posible, Señor,—nos preguntamos y nos preguntan—que ante tamaños descalabros no abran los ojos de una vez, los miseros antipatía, y se rindan sin condiciones? Ellos saben que quienes no han cometido delitos van a ser perdonados. ¿Por qué no se rinden?

La contestación es fácil. Porque la Guerra de España, es Guerra Internacional. Internacional, la organización que la impone, internacional la secta que la financia; internacionales los Estados Mayores y los mandos; internacionales, sus combatientes y sus procedimientos.

¿Cómo puede obligar en definitiva a esa organización, a esa secta, y a esos mandos, la pérdida de unos millares de kilómetros cuadrados de territorio español, la muerte de miles y miles de milicianos, la caída de centenares de pueblos, villas y ciudades, si su objetivo principal es el de aniquilar a nuestra Patria?

Fracasado el intento de establecer en España el baluarte occidental del comunismo, no puede la maldad de los poderes secretos e internacionales, dejar de oponerse al engrandecimiento de nuestra Patria, porque con

él queda asegurada una Era de Paz' que cuadra mal con los instintos salvajes y tenebrosos de la horda internacional; horda que en muchos casos viste frac y calza zapatos de charol. Diganlo, sino, los Azañas, los Negrines y los Birrias nacionales y extranjeros.

Contra los designios de esa organización y de esa secta, y contra los planes de Estados Mayores y mandos de allende el Pirineo, está la férrea voluntad de un pueblo y la sabia dirección de un Caudillo. Con ellos, no le tememos a nada ni a nadie. Con ellas hemos de seguir victoria tras victoria, y hemos de ver como el ingente castillo de la democracia cae rodando por los suelos como un vulgar espanta-pajaros un día de mistral.

Y hemos de repetir sobre sus ruinas nuestro grito de guerra y de amor

FRANCO, FRANCO, FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al Apartado de Correos número 22



UN NUEVO EXITO INTERNACIONAL

Bélgica decide establecer relaciones diplomáticas con la España Nacional

Y en breve nombrará su representante

Paris.—El gobierno de Bélgica ha decidido establecer relaciones diplomáticas con la España nacionalista. La prensa de derechas lo mismo que la de izquierdas da cuenta el lunes que pronto va a ser nombrado un representante diplomático belga en Burgos. El oficial del gobierno belga Delcoigne ha estado durante algún tiempo en la España nacionalista para estudiar la situación e informar en consecuencia a las autoridades belgas haciendo al mismo tiempo los preparativos necesarios para tan grande acontecimiento. El reconocimiento de facto del gobierno nacionalista no se hará esperar mucho tiempo.

DEL PARAISO ROJO BARCELONÉS

Delitos, rapiñas y sacrilegios de todas las clases; ofrece la vida en la capital catalana

Un fugitivo de la Barcelona roja, quien tenía instalado un bar en la populosa calle del Conde del Asalto núm. 101, logró fugarse y por su nacionalidad argentino-italiana, instalarse en Milán, donde ha relatado algunas de las diarias atrocidades y torturas cometidas por los marxistas, desde el inicio de la revolución hasta la fecha. De tales hechos presenciados algunos, lo que le produjo tan honda emoción, que se advierte en la forma de expresarse, atormenta su imaginación el espectro de las trágicas escenas por él vividas, u oídas a testigos que a ellas asistieron. Cuenta de un vecino, comerciante que vivía con la madre, esposa y tres chiquillos de dos años el menor, el cual por su mala ventura tenía fama de adinerado. Fué visitado por una de aquellas checas-Comités que pululaban por todo Barcelona, y requerida para entregar cuanto numerario tuviera en su poder. Se defendió el desgraciado, diciendo que nada poseía; mas amenazado brutalmente y con las pistolas en el pecho, confesó que algún dinero guardaba, pero suplicaba se le dejara, por desearlo al cuidado de su pobre hijo menor. La respuesta terrible a su imploración, fué asesinar de un tiro a su presencia al desgraciado hijo y ante el horror de todos decir al desventurado padre: «Ahora que ya no existe el pequeño de tus hijos, entrégame el dinero». Anonadado el padre, reveló donde lo tenía escondido, y de él bonitamente se apoderaron los marxistas, exterminando después a tiro limpio toda aquella familia, que no había cometido más delito, que ahorrar algo para sus hijos. Otra persona de la vecindad del relatante, fué asesinada con toda su familia compuesta de un matrimonio, una cuñada, un niño y la criada, siendo después sus cadáveres expuestos a la ventana para escarmiento, decían, de los vecinos y del público en general; pues se trataba de una persona sospechosa de fascismo, (para los marxistas son fascistas todos los que no son comunistas, anarquistas o republicanos) así que tienen mucho campo donde ejercer sus actividades criminales. Estos pequeños ejemplos sirven de muestra; daremos otros más interesantes aún.

LA CURIA MARXISTA

Doscientos cincuenta mil años de trabajos forzados, impuestos por el Jurado de Urgencia

Son los Jurados de urgencia tribunales de inferior grado en orden a la competencia y que conciben de aquellos hechos que los rojos han definido como delito de mínima gravedad, entre la larga serie de artificiales delitos que día a día han ido creando en la «Gaceta». Sancionan la genérica conducta de desafección al régimen, que se concreta en actos simplemente ilícitos, tales como ser suscriptor de un periódico de derechas, afiliado a una organización católica, inscrito en Acción Popular o Renovación Española, como mero adherido, etc., y además otro cualquiera de naturaleza análoga a juicio del Jurado. La pena mínima que pueden imponer es de un año y un día de trabajo obligatorio en campo de concentración y la máxima de seis años. Calculando un promedio de cincuenta mil penados por estos hechos a cinco cada uno, resulta que estos tribunales han impuesto doscientos cincuenta mil años de penalidad, que sufren personas cuya conducta no justifica en ningún modo una sanción ni aún en momentos revolucionarios. Pero si es criminal la intención sola de penar aquellos hechos, más lo es la elaboración procesal de las sentencias, que recaen tras unos trámites someros en que la ligereza de la actuación produce un estado perpetuo de indefensión en los inculcados. Tras la denuncia se incoa el expediente que recoge la única prueba de la ficha construída por la Oficina técnica de la Dirección general de Seguridad, departamento regido por el partido comunista, y con este antecedente se abre el juicio en la misma forma en que suelen celebrarse normalmente los juicios de faltas. El denunciado llega a la Sala de Justicia (?) sin conocer los hechos que se le imputan, encuentra un abogado defendido por el propio tribunal, que va a defenderle, sin haberse la mayoría de las veces entrevistado con él; igual ignorancia sobre el caso de autos tiene el fiscal, que suele mantener quince o veinte acusaciones diarias, y empieza a desarrollarse en estrados una película de despropósitos dialogada sobre temas que nada tienen que ver con la vida pública ni particular del que se sienta en el banquillo. Nada de esto es exagerado; podrá, sí, ser sorprendente, pero si pensamos en la esencial consigna del Frente Popular, todo se explica. Tras de esos actores que fun-

público ni reservado, fué interrogado por el fiscal, carente de cargos, del siguiente modo: —Bueno, y tú a qué le achacas tu detención durante tantos meses?

A lo que respondió tranquilo y resignado el buen hombre: —Pues mire usted, puede ser por dos causas; la primera, por llamarme fulanito de tal o por tener cincuenta años, o por estar casado y no tener hijos, que es lo único que se me preguntó cuando se me detuvo, y la segunda, porque me deben haber confundido con el «burgués insaciable y cruel», a quien tanto amenazan las juventudes socialistas en su himno «La joven guardia».

Le absolvieron. A lo mejor, y ojalá así sea, era un furibundo fascista, que quizá esté ahora sorteando mayores peligros de otros tribunales del pueblo, a pesar de no haber sido agraciado en la pedrea de esos miles de años que a boleo sortean los Jurados de urgencia.

L. G.

Los horrores rojos

Relato del Gobernador de Badajoz de las atrocidades cometidas por los marxistas

Badajoz.—El Gobernador civil de esta provincia ha regresado de una excursión que ha hecho por los pueblos recientemente liberados; ha reunido a los periodistas, a los cuales les ha manifestado sus impresiones del viaje. Los pueblos recorridos dan la sensación de la ruina, que es compañera inseparable de los marxistas, los puentes que habían sido volados han sido ya reconstruidos provisionalmente; en Don Benito y Campanario, los rojos arrastraron tras de ellos a numerosas personas de orden entre ellas varias muchachas cuya suerte se ignora, habiendo aparecido algunas muertas en los campos. Entre los actos criminales más destacados, se cita el del coronel mejicano que arrancó de su madre a un niño de ocho días que luego estrelló en la carretera. Las iglesias han sido todas destruídas; en Navalquivir, se dió el siguiente caso: los rojos después de escarmentar todas las imágenes de las iglesias, quisieron destruir la imagen del Cristo de la Caridad, pero ninguno se atrevía a hacerlo, hasta que un miliciano ató un lazo a la cabeza de la imagen y la derribó arrastrándola y sacándole después los ojos; después que el miliciano hubo realizado tan repugnante hecho, a las pocas horas se hallaba de guardia, y pudo observar que iba perdiendo la vista; pidió auxilio, pero todo fué inútil, a los pocos minutos quedaba ciego. Una muestra de como continúan concibiendo la guerra los rojos, la dá el bando que publicó un comisario, ordenando que se respetaran los autos y camiones, porque servían para la retirada; el gobernador ha terminado manifestando que había realizado la excursión a fin de conocer personalmente las necesidades de las poblaciones de vuelta a España e iniciar la vida administrativa; hizo el viaje acompañado del Inspector provincial de Sanidad, vicario de la Diócesis y Jefe de los Servicios de Prensa. La brutalidad marxista en Almería Burgos.—Se han conocido nuevos detalles de las brutalidades cometidas por los rojos en Almería contra 71 personas de derechas, detenidas, que fueron empleadas en los trabajos de fortificación de Turón. Un pobre hombre que tenía sed y se atrevió a pedir agua, recibió un cubo y cuando se disponía a beber, sus guardianes le dispararon un tiro. Luego el desgraciado fué rematado a machetazos. A muchos de los heridos se les han gangrenado las heridas producidas por los latigazos de sus guardianes, arma que emplean para el castigo para obligarles a trabajar con más intensidad.

La guerra española desde el extranjero

Visita del general francés Duval San Sebastián.—El general francés Duval, que visitó la España nacional en 1937, y que acaba de realizar un nuevo viaje en el año actual, ha publicado un interesante artículo acerca de sus impresiones sobre el ejército de Franco. Refiriéndose al desarrollo de la guerra civil, dice que es una verdadera estupidez especular sobre el final de la campaña, que no será otro que la victoria de los nacionales. Habla después del ambiente de optimismo y confianza que existe en Burgos, Salamanca, Sevilla, etc. y que es demasiado lento para que se pueda considerar artificial. Dice que los rojos continúan con la táctica hace tiempo puesta en práctica, de prolongar la guerra, con la esperanza de crear un conflicto internacional; a ello se concentran todos sus esfuerzos; además del desarrollo de la propaganda, pues nunca han sido capaces de desarrollar una operación de envergadura. Si Francia e Inglaterra diéran a entender a los marxistas que no deben esperar nada de ellos, la guerra terminaría mañana mismo. El gobierno de Barcelona especula con las representaciones de Italia y Alemania en las filas nacionales, aunque le consta que estos contingentes extranjeros son muy modestos. Habla después el general Duval de los progresos del ejército nacional y afirma que el ejército de Franco, por su organización, armamento y disciplina, puede considerarse como uno de los mejores del mundo. El general francés termina poniendo de relieve la superioridad moral y material de las fuerzas nacionales y puede creerse que la guerra terminará en el año 1938.

La no intervención de Francia Paris.—El llamado embajador de la España roja recibió indicaciones de Barcelona para ponerse de acuerdo con las organizaciones comunistas oficiales para que se hospitalizaran en Francia tres mil heridos. Agentes de la embajada española en París sacaron directamente de la aduana 150 ametralladoras soviéticas anticarrros y las enviaron a España en camiones; el 28 de julio pasaron dos vagones cargados de material de artillería procedentes de la frontera suiza, llegaron a París continuando su viaje para Barcelona.

Advertisement for D. José Noguera Jaume, Teniente Provisional de Artillería, Doctor en Ciencias Químicas, who died for God and his country at age 30. Includes a cross symbol and contact information for E. P. D.

Advertisement for Francisca Pons Beltran, Peluquera de Señoras, who died at age 22. Includes a cross symbol and contact information for R. I. P.

Local Information section (INFORMACION LOCAL) containing various news items, military reports, and public notices. Includes sub-sections like 'Comandancia General de Baleares', 'Estado Mayor', and 'Palabras de gratitud'.



# C. N. S.

## Orden del día 8 de Agosto de 1938. III Año Triunfal

Al tener la inmerecida honra de tomar posesión, por disposición del Excmo. Sr. Ministro de Organización y Acción Sindical, del cargo de Delegado Sindical Provincial y Jefe de la C. N. S. de esta Provincia, dirijo un afectuoso saludo, brazo en alto y mano abierta, a todos los camaradas nacional-sindicalistas ofreciéndome a todos ellos en el ejercicio del cargo, esperando que seguirán en su colaboración entusiasta en la labor que a todos nos guía: la reconstrucción social y económica de España, Una, Grande y Libre.

Agradezco en el alma los cariñosos conceptos inmerecidos por lo que a mí afectan, consignados en la anterior Orden por el que hasta hace poco ha sido nuestro Delegado Sindical Provincial, el querido amigo y camarada Jerónimo Saiz Gralla.

Somos el ejército de la retaguar-

dia que lucha por la victoria de la Patria, del Pan y de la Justicia contra los intereses egoístas de clase, herencia de absurdos sistemas liberales y marxistas. Todos los nacional-sindicalistas son soldados de este Gran Ejército de la Producción.

A las órdenes del Caudillo, fieles a los 26 puntos de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, y del Fuero del Trabajo, laboremus todos con la seguridad en el triunfo. En el renacer nacional-sindicalista de España nuestras Islas, azules de ideas y de horizontes, deben ocupar un puesto de honor.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

El Delegado Sindical Provincial, **Gabriel Cortés.**  
**SALUDO A FRANCO.**  
**¡ARRIBA ESPAÑA!**

## Fuerzas del Bloqueo del Mediterráneo

**Jurisdicción de Marina**  
Consejos de Guerra.—Secretaría de Justicia

A las diez horas de la mañana, del próximo miércoles día 10 del actual, y previa la Misa del Espíritu Santo, que se dirá a las nueve y media del mismo día en la Catedral, se reunirán en el local de la Audiencia de Palma, los Consejos de Guerra que han de ver y fallar, sucesivamente, las siguientes causas de esta Jurisdicción de Marina:

Causa núm. 5 de 1938, instruida por el Juez Teniente Auditor Provisional don Alfonso Garrote Rojas, contra el músico de 1.º don Pedro García Cajate, por un supuesto delito de desertión.

Causa núm. 162 de 1938, instruida por el Jefe de Negociado de Negociado de Negociado don Juan Serra Bonet, contra los marineros Celso Rodríguez García y Alejandro Prieto Cortiñas, por un supuesto delito de pérdida de buque a la salida a la mar, y

Causa núm. 184 de 1938, instruida por el Teniente Auditor Provisional don Alfonso Garrote Rojas, contra el empleado militarizado de la Compañía Trasmediterránea, Miguel Salleras Fiol, por un supuesto delito de abusos deshonestos.

Dichos Consejos estarán presididos por el Capitán de Navío don Guillermo Ferragut, actuando de Vocal Ponente el Teniente Auditor Provisional don Juan Nepomuceno Domínguez, y de Fiscal el de esta Jurisdicción.

Con arreglo a lo ordenado, quedan invitados para asistir a dichos actos todos los señores Jefes y Oficiales francos de servicio.

Lo que de orden de S. E. el Excmo. Sr. Vicealmirante Jefe de las Fuerzas del Bloqueo del Mediterráneo, se publica para conocimiento y cumplimiento.

El Jefe de Estado Mayor de las F. B. del M., Ramón de Ozamiz.

## DEL CARNET

Luchando por Dios y por la Patria, succumbió heroicamente en el frente de combate, el Teniente provisional de Artillería y Doctor en Ciencias, don José Noguera Jaume.

El finado pertenecía a la Falange Española Tradicionalista y de las JONS y su entusiasmo por el Nacional-sindicalismo corría parejas con su amor a la lucha contra los marxistas invasores.

Por su carácter afable y excelente corazón, gozaba el extinto de muchas amistades, que en estos momentos sienten su desaparición del mundo de los vivos y exclaman unánimes, el más sentido ¡Presente!

A la familia toda del valeroso soldado de España y entusiasta Falangista, hacemos presente nuestro sentido pésame, de modo especial a sus padres, don Juan y doña Antonia, sus hermanos don Miguel, doña Catalina, don Juan, don Luis y don Andrés.

En el Oratorio de San Felipe Neri, se celebró el enlace matrimonial de la señorita Bárbara Ordinas Pizá, con el Administrador de Correos de Alaró, don Angel Bueno Gómez.

Bendijo la unión y celebró la misa el Rdo. P. Juan Ginard.

Apadrinó al novio el Teniente Coronel don Enrique Giménez Porrás y a la novia su tío el propietario don Pedro J. Pizá.

Firmaron el acta como testigos: por parte del novio el Inspector Jefe de Correos don Ramón Más y el Administrador de Alcaldía don Miguel Carreras y por parte de la novia su tío el médico Director del Manicomio Provincial don Jaime Escalas y su hermano el Abogado don Juan.

La boda se celebró en la intimidad.

Deseamos a los novios muchas felicidades en su nuevo estado.

Para pasar en Palma una breve temporada, llegó ayer el Rdo. Padre Jerónimo Massaner Sureda, S. J.

Procedente de la península ha llegado, con objeto de pasar unos días al lado de su distinguida familia, el alférez del Cuerpo Jurídico don Luis Pou Ribas.

Victima de rápida dolencia ha fallecido a los 22 años de edad la señorita Francisca Pons Beltrán.

Dedicada al ramo de peluquerías de Señoras, había logrado dar a su establecimiento un merecido arraigo.

Su trato afable y bondadoso la habían conquistado muchas simpatías por lo que su muerte ha sido sentidísima.

A toda su familia y en particular a sus atribulados padres don Bartolomé Pons y doña Francisca Beltrán y a sus hermanos don Juan, don Bartolomé, don José María y doña Margarita, enviamos nuestro más sentido pésame.

En el Oratorio de Puig de Santa Magdalena (Inca) se celebró el sábado último el enlace de la señorita Catalina Buades Crespi con el Odontólogo de aquella ciudad don Juan Pujol Martorell.

Bendijo la sagrada unión el Rdo. P. don Jaime Salas, tío del contrayente, actuando de testigos por parte del novio sus hermanos los conocidos industriales de calzado y curtidors, respectivamente, don José y don Bartolomé, y por parte de la novia su padre don Antonio Buades Muntaner Jefe de Negociado de Obras Públicas y su hermano político don Tomás Molina Alorda.

La ceremonia revistió carácter íntimo debido al reciente luto de la familia de la novia.

Deseamos a la novel pareja toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

**DR. ROGLÁ SOL, 11**  
Nuevo domicilio  
Pecho - Corazón

## GOBIERNO CIVIL

**Suscripción para un nuevo acorazado "España,"**  
Donativos recibidos hasta el 31 de Julio de 1938.

Don L. M. F. 1000 pesetas.  
D. Miguel Llabrés Fiol 10 id.  
Del Estado Mayor de la Base Naval, según relación núm. 21 ya publicada 834'50 id.

Vicindario de Sancellas por conducto de su Alcaldía 416'50 id.  
D. Juan Riera Torres, soldado 6.º Batallón Regimiento de Infantería de Palma 18'80 id.

D. Jaime Magraner Vidal 150 id.  
D. Vicente García Peñaranda 25 id.  
D. Rafael Ribas Ribas 5 id.  
Empleados del Teatro Principal 30 id.

Del Estado Mayor Fuerzas del Bloqueo Mediterráneo, según relación núm. 22, 4.823'95 id.  
Bartolomé Campins Dalmau 18 id.  
D. Juan Cañellas Creus 25 id.  
D. Antonio Ordovás, Jefe del Sector de Manacor, recaudado en los diversos pueblos del mismo 13.354'25 id.

D. José Solivellas 5 id.  
D. Diego Martínez Piñonero 5 id.  
D. Gabriel Alemany Alomar 25 id.  
D. Miguel Bordoij Sitjar 5 id.  
D. Salvador Vadell Adrover 5 id.  
Firmatas, Industrias Far, S. A. 500 id.

Hermanos Marqués Le-Senne 60 id.  
D. Juan Marqués Bennassar 40 id.  
Del Estado Mayor Naval, según lista núm. 23 ya publicada 707'85 id.  
D. M. M. M. y doña M. C. C. 50 id.  
Estado Mayor Naval, según lista núm. 24 ya publicada, 2.035'90 id.

Alzamora S. A. por conducto del Estado Mayor Naval, según lista núm. 25, 5.000 id.  
D. Arturo Peregrin Vallés 3 id.  
Doña Leonor Peregrin Marino 2 id.  
D. Antonio Marqués Bennassar 25 id.  
Sra. Vda. de Marqués 50 id.  
Estado Mayor Naval según lista núm. 26, 951'85 id.  
D. José Sellés Farrán 250 id.  
Del vicindario de Andraitx por conducto de su Ayuntamiento 165'40 id.  
Doña Fermina Vda. de Fernandez 1 id.  
Doña Antonia Mayol Vda. de Ballester 1 id.

Doña Juana M.ª Mayol Serra 1 id.  
Don A. E. 5 id.  
Jabones «El Nido» S. A. 100 id.  
Círculo Deportivo de La Puebla 170 id.

Personal Fábrica de Tabacos 65 id.  
D. Alejandro Onzalo Orfila 25 id.  
D. Bartolomé Bisellach 100 id.  
Sres. Frau Hermanos 60 id.

Recaudado por la Jefatura del sub-sector de Solter con la Alcaldía de la misma ciudad 15.609'20 id.  
D. Jaime Gomila Lladó por conducto Comandancia Militar 25 id.  
Total recaudado hasta la fecha 195.191'60 id.

**En oro**  
Doña Antonia Mulet de Mulet, una onza peso 27 1/2 grms.  
D. Antonio Ordovás Jefe del sector de Manacor, recaudado en el mismo, una onza y varias chucherías peso bruto 38 id.

Estado Mayor Fuerzas Bloqueo Mediterráneo según relación número 23, 117 1/2 id.  
Del Estado Mayor Fuerzas Bloqueo del Mediterráneo relación número 26, 7 id.  
D. José Pomar Segura, una libra esterlina 8 id.

Jefatura del sub-sector de Solter recaudado entre sus distintas Comandancias en monedas varias 142 id.  
De la misma alhajas y trozos diversos 243 id.  
De X X, varias chucherías peso bruto 27 1/2 id.

Total oro, peso bruto 4.651 gramos.

**¿Qué ofrece el campo rojo?**  
DOLOR...  
DESOLACION...  
HAMBRE...  
COBARDIA...  
MENDACIDAD...

## DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

**Denuncia por daños**

En la villa de La Puebla, a las 11 de la mañana del sábado último, Pedro Caimari Caldes se presentó en el cuartel de la guardia civil denunciando que su vecina Juana Clapés Cladera le había arrojado, en una finca que lleva en aparcería, semilla de hierbas silvestres con ánimo de perjudicarle la plantación que tiene de habichuelas.

Parece ser que entre el denunciante y la denunciada existen resentimientos y desavenencias con motivo del aprovechamiento de las aguas que riegan las fincas que ambos laboran y que están colindantes.

Juana Clapés fué puesta a disposición de la autoridad judicial.

**Los precios de tasa**  
La guardia civil de Son Servera ha denunciado a la Junta Provincial de Abastos a un comerciante vecino del caserío San Miguel de Son Carrió, por haber vendido pimientos a precio superior al de tasa.

**El Código de Circulación**

La guardia civil de los puestos de Son Servera, Valldemosa, Manacor, Binisalem, Algaida, Porreras, La Puebla, Marraxi y Montuiri, ha cursado denuncias contra conductores de vehículos por infracción del Código de Circulación.

## Región Aérea de Baleares

Siendo necesario contratar para el servicio de los talleres de automóviles del Arma de Aviación de Sevilla, Jerez, León y Logroño, 30 mecánicos, (torneros, fresadores, cepilladores, trazedores, ajustadores, chapistas, montadores, remachadores, motoristas, armeros, oficiales enteladores, sopletistas, oficiales para cadmiar, cobarrear, niquelar, etc.), con el jornal de 10'00 a 15'00 pesetas, según categoría fijada mediante examen, y sobrejornal por cambio de residencia de 5 pesetas (Semana de 7 días), aquéllos a quienes interese podrán solicitarlo del Sr. Capitán de la Unidad de Automóviles de esta Región Aérea, (Garage Campins), durante 15 días, a contar de la inserción del presente anuncio.

Los solicitantes podrán elegir lugar de destino.

El Teniente Coronel, Jefe de la Región.

## Curados en la Casa de Socorro

**Caidas**  
Sufrieron caídas:  
Rosario Salgado Santalla, de 58 años, con domicilio en la calle de Ribera, 9, que se produjo una herida contusa en la región occipital.

Emilia Alberti Sánchez, de 15 años habitante en la calle del Socorro, 28, a quien se apreció un esquinco en el antebrazo derecho.

**Choque de una bicicleta con un automóvil**  
Al chocar con un automóvil la bicicleta en que iba, José Sastre Rubio, de 14 años, domiciliado en la calle del Archiduque Luis Salvador, 180, sufrió contusiones en la nalga, rodilla y tobillo del lado derecho.

**Caida de un ciclista**  
Montserrat Cantallops Salvá, vecino de Pont d'Inca, se cayó de la

bicicleta que montaba, sufriendo una contusión en el pié derecho.

## Atropello de automóvil

Un automóvil atropelló al niño de 5 años Antonio Pons Garí, que vive en la calle de Moncada 3, produciéndole contusiones en el tobillo derecho y en el dedo índice del mismo lado.

## Sindicato Español Universitario

**Secretaría Provincial**  
Se convoca a todos los camaradas afiliados que cursan estudios en la Escuela de Comercio para que se presenten en esta Secretaría Provincial (Miñonas, 13-1.º) a fin de proponerles un asunto de máximo interés en la vida del Sindicato. La reunión se llevará a cabo el próximo miércoles día 10 a las siete de la tarde.

Palma 8 de Agosto de 1938.—III Triunfal—El Secretario Provincial.  
**¡ESTUDIO Y ACCION!**  
**¡ARRIBA ESPAÑA!**

## Pelota vasca Frontón Balear

Resultados del domingo:  
Primera quiniela:  
Orío, ganador; Echave, colocado. Los boletos (4-3) se pagaron a 62'30 pesetas.

Segunda quiniela:  
Rego, ganador; Echave, colocado. Los boletos (2-3) se pagaron a 74'70 pesetas.

Tercera quiniela:  
Satur, ganador; Zulaica, colocado. Los boletos (6-4) se pagaron a 38'20 pesetas.

Cuarta quiniela:  
Zulaica, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (4-1) se pagaron a 20'10 pesetas.

Primer partido:  
Atano-Isasi (blancos) 25  
Echevarria-Arrate (azules) 19.  
Segundo partido:  
Zulaica-Solozabal (azules) 30.  
Barrenechea-Trebet (blancos) 29.

## INTENDENCIA MILITAR DE BALEARES

### Negociado de requisa

En evitación de posibles perjuicios y sanciones a los interesados se pone en conocimiento de los propietarios, apoderados, representantes, dueños de Garages, sus encargados y corredores que intervengan en operaciones de compra venta y cambios de dominio de vehículos de tracción mecánica que quedan obligados cuando se lleve a efecto la citada operación, aunque la documentación oportuna se esté tramitando por la Jefatura de Obras Públicas de la Provincia, y dentro del plazo de 48 horas, a personarse en estas oficinas de 9 a 13 y de 16 a 18 los días laborables y de 10 a 12 los festivos, con los justificantes oportunos, simple recibo u orden y datos siguientes: Nombre y dos apellidos y domicilio del nuevo poseedor.

También en el mismo plazo y a las citadas horas de Oficina vienen obligados los poseedores, dueños o representantes de los citados vehículos a notificar los cambios de domicilio que verifiquen, pues a los que no lo hicieren y dejaren transcurrir 48 horas sin presentar los vehículos a requisa, después de por esta Jefatura se les hubiese remitido el oportuno aviso de presentación, se les exigirá la responsabilidad consiguiente.

Palma de Mallorca 4 de Agosto de 1938.—III T.—El Teniente Coronel de Intendencia 1er. Jefe, **Miguel Truyol.**

## FUERZAS BLOQUEO MEDITERRANEO INTENDENCIA

### Anuncio

**Para el Concurso que se celebrará en la Intendencia de Marina de las F. B. M. para la adjudicación de prendas de vestuario para la Marinería**

Se anuncia un concurso para el suministro mensual de 300 faenas kaki de marinería cuyo pliego de condiciones y modelo de vestuario estarán a partir del presente anuncio a disposición de los señores concursantes en las Oficinas de los Servicios de Intendencia de las F. B. M.

La apertura de pliegos tendrá lugar el día 11 del corriente mes a las once de la mañana en el despacho del Sr. Jefe de los Servicios de Intendencia. Los concursantes estarán exentos de fianza provisional.

## MILITARES

### Medalla de Sufrimientos por la Patria

Se concede la gloriosa condecoración al guardia del cuerpo de Seguridad de Oviedo don Enrique Felu Echevarria, herido menos grave en el frente de Asturias, el día 16 de diciembre de 1936. Debe percibir la pensión de 12'50 pesetas mensuales, con carácter vitalicio, a partir del 1.º de noviembre de 1936.

Igualmente se ha concedido la Medalla de Sufrimientos por la Pa-

tria al sargento del regimiento Infantería de montaña de Millán, número 32, don Pedro Cortés Cortés, herido menos grave, siendo cabo, también en el frente de Asturias, el día 16 de diciembre de 1936; debe percibir la pensión mensual de 12'50 pesetas, a partir del 1.º de enero de 1937.

## Destinos

Han sido destinados a cuerpo, en virtud de Orden publicada en el «Boletín Oficial del Estado» correspondiente al día 28 de julio último, los alféreces provisionales de Infantería promovidos a dicho empleo en la Academia Militar de Granada, don Cayetano Rosselló Homar, don José Creus Nadal y don Guillermo Mir Nadal.

El comandante de Ingenieros don Antonio Gelabert Homar, del batallón de Ingenieros de Mallorca y agregado al Ejército del Sur, cesa en esta agregación y se le confía otra en una unidad de la Península, pero continuando en su destino de plantilla.

Se dispone continen en el mismo destino que desempeñan, los alféreces provisionales de Ingenieros don Guillermo Nadal Simó, don Antonio Vallé Pérez, don Sebastián Servera Amer, don Rafael Medina Quesada, don Antonio Rotger Mateu y don Guillermo Cifre Llompart.

Son destinados a unidades de la Península, los capellanes con consideración de alférez Rdos. don Blas Genovart, don Francisco Llinás Morey, don Bartolomé Saurina Corró, don Miguel Puigserver Fou, don Jaime Vich Ramis y don Lorenzo Rotger Coll.

Se confiere también destino al capellán con consideración de alférez Rdo. don Martín Domingo Pons.

Pasa destinado al batallón de Trabajadores número 123 el comandante de Carabineros don José Martí Servera, con residencia en Málaga.

**Nueva Comandancia de Ingenieros**  
Ha sido creada, con carácter provisional, una nueva Comandancia de Ingenieros, que se denominará de Levante, con residencia en Castellón de la Plana.

**Ascensos**  
Se asciende al empleo de Teniente provisional de Ingenieros al alférez provisional del mismo cuerpo don Manuel Borrás París, con la antigüedad de 20 de junio de 1937.

Asciende a teniente de complemento de Infantería el alférez de la misma escala y arma don Pedro Salom Ferrer, con antigüedad de 11 de julio de 1938.

## BIBLIOGRAFIA

«El terror rojo en Andalucía», por Antonio Pérez de Olaguer.—Ediciones antiseccaristas. Volumen VIII. Burgos 1938. 102 páginas 1'50 pesetas.

Hace ya un año, que en la misma edición y por el propio autor, se publicó un folleto titulado «El terror rojo en Cataluña». Y en pocos meses se agotaron varias ediciones, habiéndose traducido el libro a diversas lenguas. Y con ello se vio ya logrado el propósito de que fuera un gran instrumento de propaganda nacional.

La obra que ahora comentamos, que es gemela de la anterior, relata las atrocidades rojas cometidas en Andalucía. Describiendo en su póstico los actos heroicos del levantamiento andaluz: Quiel de Llano, el general prestidigitador, las milicias y la Guardia civil.

Y tras estas páginas luminosas y vibrantes, los cuadros reveladores de las más horribles tragedias, salpicados de episodios de patológica crueldad. Ofreciendo a veces todo un poema de salvajismo dividido en diversos cuadros de dantesca visión.

Y a pesar de ello, el libro que comentamos no es un opúsculo macabro, pues su brillante estilo acentuadamente sevillano, la belleza de sus descripciones y sobre todo una pléida sentida, y unos amores castos y hogareños, cubren de un cielo terso y azul los más infernales episodios.

En resumen, obra genial de atractiva lectura, alguno de cuyos capítulos hemos visto reproducido en la prensa diaria y siempre muy atractiva y de profunda moralidad.

«Lágrimas y sonrisas», del propio autor. 220 páginas. Ediciones antiseccaristas. Burgos. 3'50 pesetas.

Le es siempre difícil a todo extranjero, llegar al fondo del alma española, pues ofrece la característica de que con cristiano estoicismo, en medio de la guerra, entre ruinas y catástrofes, no deja de multiplicar sus rasgos de ingenio, sus clásicos cantares y gracejos. Y este espíritu que no es insensible al dolor, pero que no le dá excesiva importancia, si nos entregamos por Dios y por España, es su característica.

Esto es lo que en esta obra ha sabido recoger y plasmar Pérez Olaguer, al cual no nos atrevemos por ser demasiado elevados sus pensamientos y espíritu, a juzgar;

pero sí recomendar su lectura, por estar impregnado el libro del severo dolor que engendra las saetas sevillanas de la Semana Santa y del que hoy toda España sufre, con ese peculiar sello de la raza, de hacerlo con la sonrisa en los labios.—B

## RELIGIOSAS

**Santos del día**  
Santos Justo y Pastor, mártires.

**Cuarenta Horas**  
—Empiezan en la Iglesia de San Francisco, en honor de la Inmaculada Concepción.

A las seis y media, Misa cantada y exposición del Santísimo.  
Por la tarde, a las siete, Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Visita**  
A la Virgen del Rosario en Santa Catalina de Sena.

## La vida en la España Nacional

**Llamamiento a filas**  
Burgos.—El «Boletín del Estado» publica una orden del ministro de Defensa Nacional, disponiendo la incorporación a filas de los reclutas pertenecientes al primer trimestre del reemplazo de 1941 nacidos en el primer trimestre del año correspondiente. Se concentrarán en las respectivas cajas de Reclutas entre los días 20 y 30 del actual, siendo destinados a Infantería; quedarán a disposición de los generales jefes del Movimiento e instrucción y se ocuparán en la forma que estimen conveniente, con arreglo a las órdenes emanadas del Generalísimo. Los reclutas comprendidos en esta orden correspondientes a las zonas no liberadas y residentes en la nacional, se incorporarán en las cajas de Reclutas más próximas; las cajas de Recluta de Toledo y Badajoz, quedarán afectas a la región militar séptima y segunda.

**El segundo aniversario de la liberación de Badajoz**  
Badajoz.—Con ocasión de cumplirse el segundo aniversario del asalto por los marxistas en la cárcel provincial, en la que se hallaban recluidos 300 presos afectos al Movimiento Nacional, los supervivientes se han reunido en una comida íntima, haciéndose servir la misma comida de que disfrutaban cuando la dominación roja.

Luego los reunidos asistieron a un acto religioso de gracias a la Virgen de la Soledad, patrona de la población por la conquista de Badajoz por las tropas nacionales, acaecida en el 14 de Agosto del año 1938.

**Plata... Oro !!**  
Puede obtener máximo rendimiento vendiendo en Zavellá, 23. FABRICA.

**En Génova**  
Se alquila casa amueblada con gusto; baño, calefacción, teléfono, extenso jardín, pérgola, terraza y garage.  
Informes: Archiduque Luis Salvador, 23, 3.º.

**Se alquila**  
Primer piso grande y céntrico para Sociedad, Oficinas, Academia.  
Informes: Plaza San Felio (Estanto).

**Dr. José Ferrero Velasco**  
Ex-Cirujano del Hospital Español de París. Jefe del servicio de UROLOGIA del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid.  
CIRUGIA Y MEDICINA DE RIÑON Y VIAS URINARIAS.  
Calle de La Soledad, 35. — (junto a Correos)  
Domicilio: Hotel Victoria

**Cooperativa Electra Popular**  
Españoles, Mallorquines, enteraros de lo que es la COOPERATIVA ELECTRA POPULAR y lo que representa.  
Desde su fundación con perfecta luz y fuerza y sin ninguna interrupción.  
ELECTRIFICAMOS UN NUEVO SECTOR

**Carretón**  
de 4 a 5 asientos, con toldo de «mancha» forma moderna, se compraría.  
Razon: Reina María Cristina, n.º 55, bajos.

**Se desea piso amueblado**  
a poder ser con algo de jardín de precio de 150 a 200 pts. mensuales. Ofertas por escrito a A. L. A. a esta Administración.

**Majórica Hotel**  
Situación magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Las habitaciones exteriores confortables con baño, agua caliente y calefacción. Cocina exquisita. Teléfono 1185. Visite el Hotel, y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Corp Mari. Terreno.

**Redacción de «El Día»**  
Calle Danús, Teléfono 1745  
El número de nuestro teléfono es el 1745



# ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

## Crónica de París

Extremo Oriente y Checoslovaquia: estos son los dos temas que absorben todos los comentarios de la política internacional. En cuanto al primero, o sea el conflicto ruso-japonés, que por un momento ha dejado en la penumbra las batallas de la China, parece que se está buscando una solución diplomática y que no se han perdido las esperanzas de llegar a un arreglo, aunque continúan las operaciones en torno a Chankufeng, que es en esta ocasión la manzana de la discordia.

En cuanto a Checoslovaquia, lord y lady Runciman pasaron el domingo de ayer en Moravia en el gran castillo histórico de Zdar, en cuya sala, convertida en gran comedor, fueron obsequiados por el barón Kinsky con un espléndido banquete. Por la tarde asistieron a una partida de caza. No sabemos si lord Runciman lucía la levita roja que tiene para tales casos. Lord Runciman es un experto cazador. Dicen que lo demostró ayer tarde, cobrando una gran cantidad de piezas. Esto le coloca en inmejorables condiciones para llevar a feliz término su cometido diplomático. A un buen cazador siempre se le considera hombre de mucha vista y gran serenidad. He ahí por donde va a ser bien admitido el diplomático solitario.

En este París se sigue con gran interés otra visita en curso: la de Italo Balbo, gobernador de Lydia, que mañana saldrá para Berlín. Todos los diarios ya empezaban a hacer cálculas y a inventar suposiciones sobre la entrevista que mantendrá con el Führer. Que si tratarán de facilitar la puesta en marcha del acuerdo

anglo-italiano; que si hablarán de una alianza militar; que si se ocuparán de la cuestión mediterránea... La fantasía de los franceses ha tenido siempre muchas alas pero estas alas, son hélices de ventilador cuando aparece Alemania a la vista.

Una noticia interesante que acaba de recibirse, es que el trasatlántico «Queen Mary» ha superado el record del «Normandie» haciendo la travesía Londres-Noruega en 3 días, 21 horas y 48 minutos, a una media de 31 millas por hora.

Otra noticia, algo triste, para los aficionados al cine. Han fallecido los artistas Charlie Chang y Perla Blanca. Charlie Chang era el famoso detective chino nacido en Suecia, que había llegado a imitar tan perfectamente a los hijos del Celeste Imperio que en sus conversaciones particulares fingía no ser capaz de pronunciar la r. Perla Blanca se hizo famosa durante la época de la gran guerra. Su papel en las películas era casi siempre el de artista de circo, realizando juegos y acrobacias de los que llaman «sin trampa ni cartón». Parece ser que un accidente la obligó a retirarse del cine, para dedicarse al teatro. Pero desde aquel momento dejó de ser la Perla Blanca admirada de los públicos para convertirse en una artista de segunda o tercera categoría. Y los que ahora se enteren de su muerte, solo recordarán a la estrella de los tiempos lejanos, cuando el cine no presumía de hablador aun, cuando el cine era puramente cine, arte de belleza del movimiento, y no una mezcla de movimiento, de música y de voz.

UN PUNTO NEURALGICO MUNDIAL

## El conflicto entre el Japón y la U. R. S. S.

### Carros de asalto rusos en territorio manchú

Tokio.—Se han producido nuevos incidentes en la frontera ruso-manchuriana; 10 carros de asalto rusos penetraron en territorio manchú al objeto de proteger fortificaciones de campaña.

La guardia despejó la situación, haciendo prisionero a un soldado y matando a otro.

### Los rusos son rechazados por las fuerzas japonesas

Tokio.—En el ministerio de la Guerra se ha publicado un comunicado sobre los incidentes según el cual se ha registrado una gran actividad militar en el sector de Shancufeng.

Los japoneses han conseguido después de cruenta lucha rechazar a los rusos soviéticos que atacaron las posiciones niponas al sudeste de Shancufeng.

### Se producen nuevos incidentes en la frontera ruso-manchú

París.—La Agencia Domei, dando noticias de los incidentes de la frontera ruso-manchú, dice que después de una noche de calma, la artillería soviética bombardeó la colina de Shancufeng y otras posiciones; por este motivo el gobierno japonés dirigió una protesta al de Moscú.

Los bombardeos aéreos contra esta región no han cesado sobre todo en la Corea, pero la artillería anti-aérea manchú impidió nuevas violaciones.

### Cien aparatos rusos bombardearon las posiciones japonesas

Tokio.—La aviación soviética ha bombardeado intensamente la línea de posiciones japonesas; intervinieron 100 aparatos para dicha operación, siendo una de las mayores demostraciones que han realizado hasta ahora; luego la infantería soviética atacó las posiciones niponas y fué rechazada, atrincherándose a 200 metros de las fuerzas japonesas; las escuadrillas de aviones rusos bombardearon la Corea.

### El Embajador del Japón en Moscú celebró una larga entrevista con Litvinof.—No hubo acuerdo

Moscú.—Entre el embajador japonés en Moscú y el comisario para los asuntos del Exterior Litvinof tuvo lugar el domingo otra conversación de dos horas y media y la cual estuvo dirigida a solucionar los incidentes que ha habido en la frontera manchue en el sector de Chankufeng.

El deseo del gobierno japonés de solucionar este incidente por vía diplomática va encaminado a reconocer la frontera soviética por el Japón y así se lo ha indicado el embajador japonés en la entrevista que ha tenido con el comisario ruso. El parte oficial entregado por el gobierno ruso da los siguientes detalles de la conferencia.

## Ayuntamiento de Palma

Anuncio

Se pone en conocimiento de los comerciantes a quienes pueda interesar, que se abre un concurso para la confección de 42 uniformes de verano para los Guardias Rurales, Jardines y Sección Montada.

Las proposiciones deberán formularse dentro sobre cerrado acompañando muestra de la tela (color kaki) y expresando el coste de cada uniforme y fecha de su entrega.

Los sobres se admitirán en el Negociado de Gobierno y Policía de este Ayuntamiento durante las horas de oficina hasta el día 22 inclusive, del actual mes.

El coste del presente anuncio en el Boletín Oficial y periódicos correrá a cargo del adjudicatario.

Palma 8 de Agosto 1938.—III Año Triunfal. ¡Viva España!—El Alcalde, Mateo Zaforteza.

El número de nuestro teléfono es el 1745

CRONICA

## Los restos de la 42 División roja

### Millares de prisioneros.—Una estadística ejemplar.—Cómo están constituidas las unidades rojas.—Emocionante relato de un sacerdote que fué miliciano rojo

Haba un placer que no conocíamos y solo la guerra ha podido enseñarnos: el placer de gozar de la vida. La satisfacción de ver, de pasar, de extendernos por la zona apenas liberada. Como un turista vulgar he aprovechado la jornada para pasear por los lugares que han sido teatro de las recientes batallas donde la derrota del enemigo ha sido tan unánime que el botín está todavía sin clasificar. Los montones de fusiles, municiones y máquinas siguen recogiendo y los hombres no cesan de afluir. El pequeño problema de la evacuación de los millares de prisioneros que en los primeros instantes estorbaban, incluso en las posiciones, ha sido resuelto fácilmente escalonándolo de suerte que lleguen hasta la más próxima estación de ferrocarril y allí se les agrupa para llevarlos a todos a la retaguardia.

He vuelto hasta el cuartel general más próximo deseoso de inquirir pormenores de la victoria tanto como oír las últimas manifestaciones de los prisioneros que van llegando y que apenas en los cuarteles o en los campos se aplican con fruición a esta dura tarea que les impone la nueva patria española; saciar ávidamente el hambre atrasadísima y es de ver como jóvenes y viejos comen a dos carrillos las latas de sardinas, las sabrosas patatas guisadas con varios trozos de carne, manjares que no habían visto hace mucho tiempo y que les parecía un sueño o tal vez la terrible coacción con que los facciosos les amenazamos para obligarles a decir los pormenores del descalabro que conocemos con más detalles que ellos que al fin y al cabo han sido exclusivamente las pobres víctimas.

Mas antes de seguir adelante es menester que conozcáis unas cifras absolutamente oficiales porque si no lo fueran carecerían de valor, que vienen a confirmar cuanto se lleva dicho acerca de los combates y las tropas que han sido ahora vencidas. Es una estadística sencilla, pero elocuente que ha puesto en conocimiento el cuerpo de ejército marroquí que está por donde han pasado los restos de la división 42 roja totalmente aniquilada en esta última operación. Con estos residuos de soldados rojos y los datos que oficiales y soldados enemigos han aportado ha sido fácil establecer esta estadística que no prueba nada que no supiéramos, pero que viene a demostrar un hecho insólito harto conocido que hace muchos días estamos publicando los mandos y los cronistas y que es posible que haya gente que juzgue exagerada. Me refiero concretamente a la edad de los hombres que forman el cuerpo de ejército enemigo. Se ha dicho repetidamente que está en su mayor parte formado por niños y por viejos. Pues bien su aserto no era falso ni siquiera aventurado.

Con los prisioneros, con los pasados y con los heridos de la división 42 destruida por nuestras tropas, se puede hacer un cálculo y se ha hecho muy escrupuloso, que prueba como están constituidas las unidades rojas. Hombres de 19 a 23 años en plena edad militar solo hay un 12 por ciento. Hombres de 24 a 29 años solo tienen un 10 por ciento. Niños de 16 a 18 años, suman el 16 por ciento y en fin, gente madura arrastrada a la guerra por toda suerte de coacciones de los 30 a 51 años, tienen el 72 por ciento. ¡Os dais bien cuenta de lo que significa este verdadero atentado al derecho de las pobres gentes, al derecho de los trabajadores y de los padres de familia! Pues añadid que entre estos hombres de 40 a 50 años, hay muchos con los cuales he hablado, enfermos de tuberculosis, reumáticos, decrepitos, agotados, cojos, con defectos de

visión, incapaces, en fin, no ya de ir a la guerra, ni siquiera de coger un fusil que, naturalmente, han tirado en la primera ocasión que han juzgado propicia para librarse de las iras de los comisarios que siguen siendo los peores asesinos enrolados en la horda enemiga.

Por si todo esto no fuera suficiente los extranjeros han venido a agravar la situación de los españoles, aunque como se podrá comprender, la carne de cañón extranjera adquirida en los peores antros europeos, no entra en el cálculo de la estadística que queda hecha, porque para eso cuesta buenos miles de francos y está previamente seleccionada entre gentes de la peor ralea. Mi visita al lugar cerca del frente acercando la relativa tranquilidad de la jornada a la calma, ha tenido esa alegría íntima y sencilla de que os he hablado al comienzo. Voy a tocar la realidad de la victoria, a presenciar el desfile de los prisioneros que en largas columnas van camino de la estación ferroviaria donde les espera el convoy que les ha de llevar a los lugares de trabajo que son lugares de redención.

Y en ese mismo momento cuando contemplaba a unos y a otros procurando descifrar en los rostros los profundos sentimientos, una cara angulosa de barba muy descuidada, ojos hundidos y profundamente tristes, me impresionaron... extremo de solicitar autorización para retratar aquel hombre. Cuando me fué concedida le llamé aparte y le rogué que se dejase fotografiar porque indudablemente mucho debía haber sufrido y mucho debía ser el hambre pasado cuando su aspecto era ese y el hombre muy humildemente me dijo:

«Señor, yo le agradecería, si no lo lleva mal, que no me retratase. Soy sacerdote pero aún no se lo he dicho a nadie porque quiero seguir la suerte de todos los demás. Me llamo José Andreu y era párroco de la iglesia de Catandí. He sufrido mucho, pero Dios ha querido salvarme para ver la salvación de España. Ya no me importa seguir la suerte de los demás. Tuve que estar 18 meses escondido y cuando agotado, al fin, decidí salir del escondite, fui detenido y llevado a un barco en Tarragona. Desde el barco no sé porque, a la cárcel y hubo un proceso que me condenó por desafecto al régimen a varios meses de cárcel más. Un día me vi en la calle, pero tenía necesidad de salir de Tarragona. A mi casa de Catandí no iba, porque ya habían asesinado a 3 sacerdotes y al pobre organista. Allí funcionó en el pueblo un comité formado por el alcalde, un tal Fortuny, Pablo Gil y José Español, que cometieron las peores atrocidades a los que Dios castigará algún día inexorablemente. Recorri los campos y cuando supe que habían llamado a mi quinta, comís acahuas y mis 31 años, decidí incorporarme, que era el único procedimiento para que no me descubrieran e intentar salvarme algún día, con la ayuda de Dios. Pude también presentarme como sacerdote, acogiéndome a esa disposición que dieron los gobernantes rojos, pero supe que se trataba, sin duda, de una añaqaza para descubrir a los pocos que quedábamos y seguí ocultando mi personalidad hasta este instante. Pero no sé si debería haberle dicho todas esas, porque yo tengo mis autoridades eclesiásticas a las que habré de presentarme tan pronto como me sea posible. Ahora ya sabe Vd. porque le ruego que no me retrate, si no lo considera indispensable; me da vergüenza retratarme con esta sociedad y con este aspecto. Tal vez más tarde, cuando haya podido darle gracias a Dios...»

SPECTATOR

## Noticias del Extranjero

### La Misión que va a Alemania ha pasado por Shanghai.—Visitará también España e Italia.—En Alemania concluirá tratados comerciales

Shanghai.—El jefe de la Misión manchuriana de amistad y economía, Hanyunchian, acompañado por varios miembros de la misma, visitará al cónsul alemán doctor Bracklo el cual devolvió luego la visita de cortesía que momentos antes le habían hecho los ciudadanos del territorio del Manchú.

Los miembros de la Comisión viajan a bordo del trasatlántico japonés «Terebu Maru» el cual se dirige a Italia, a la España nacionalista y a Alemania.

Llegó el lunes y se pondrá en camino el martes.

La delegación se compone de ocho japoneses, nueve manchurianos, un mongol y un coreano.

Su llegada a Alemania se espera a fines de septiembre, y en donde es probable que permanezcan tres semanas, una de las cuales será pasada en Berlín.

El objeto de la visita es el de fortalecer la vieja amistad germano-manchuriana y establecer relaciones comerciales más firmes entre las dos naciones.

Se pondrán en relación con los comerciantes alemanes para ver cuales productos son los más propicios para ser remitidos a Manchuria.

En los círculos bien relacionados se da cuenta de que es probable que sea nombrado agente especial con

RADIO NACIONAL

## NOTICIARIO

Burgos.—El Estado Mayor del Ejército rojo ha publicado una lista de milicianos desaparecidos durante las operaciones del Ebro, y cuyo paradero se ignora. Los nombres de estos desaparecidos son una buena prueba de lo que en los últimos partes rojos se llaman «fuerzas españolas». He aquí algunos cogidos al azar:

A. Rogier, de Ardenes; Maraut, de Nice; Blanchard, de Angouleme; Végier, de París; Regnier, de Vaud; Arnault, de Marsella; Doumergue, de París; Garot, de Perpignan; Charles, de Angouleme; Pierre Ransot, de Reims; Jean Allain, de París. Y así todos los demás por el estilo.

Nuestros soldados saben el paradero de muchos de estos milicianos «españoles» que sólo saben hablar francés. La mayoría de ellos están comiendo de buena gana en nuestros campos de concentración. Otros han bebido demasiada agua en el río...

Burgos.—Se ha inaugurado un nuevo campamento de Organizaciones Juveniles. Al acto asistieron el Secretario general del Movimiento y Ministro de Agricultura, camarada Raimundo Fernández Cuesta; el Mi-

nistro de Obras Públicas señor Peña; la Jefe Nacional de la Sección Femenina, camarada Pilar Primo de Rivera, el Secretario nacional de O. J. camarada José María Gutiérrez; y otras autoridades y jerarquías del Movimiento.

El Ministro señor Fernández Cuesta pronunció breves palabras, diciendo que la consigna para todos los españoles ha de ser esta: obediencia y sumisión a nuestro Caudillo. «El Caudillo, camaradas de la Organización Juvenil, nos abre el camino para que vosotros hagáis de España una tierra donde la vida sea un canto de amor. Si así lo hacéis, que Dios os lo premie; y si no, que España os lo demande».

El camarada Secretario general de la Organización Juvenil rezó delante y todos los flechas la repitieron, esta oración: «Señor y Dios nuestro, José Antonio está contigo. Nosotros queremos lograr aquí la España difícil y erecta que él ambicionó. Nos guía el Caudillo. Señor, protege su vida y alienta nuestros esfuerzos hasta que cumplamos esta consigna suprema: «Por el Imperio, hacia Ti».

El acto terminó cantando todos el «Cara al Sol...» y escuchando, brazo en alto, el Himno Nacional.

rango de embajador a Hanyunchian y con autorización de firmar cualquier tratado económico entre las dos naciones.

## Alemania

### Película de ambiente españolista

Berlín.—Todos los diarios berlineses de estos días, coinciden en hacer los más elogiosos comentarios de la película realizada en el estudio de la «UFA» titulada «Noches andaluzas», la cual acaba de ser estrenada en el lujoso local del Ufa-Palatz. La crítica en general hace destacar el genuino carácter español de esta soberbia producción cinematográfica, que si bien está fundamentada en la obra «Carmen», se separa de la no menos famosa ópera de Bizet del mismo nombre. Indudablemente se hace resaltar que será una de las mejores producciones de esta temporada; la protagonista es Imperio Argentina, que hace gala en esta producción, de sus grandes condiciones de actriz de cine; su interpretación personal en el papel de Carmen, revela en esta actriz el talento artístico que difícilmente podrían igualar otras artistas de fama universal.

La parte musical, que ha estado a cargo de José Muñoz y de Juan Mostaza, también resultó un resonante éxito. Al mismo tiempo se ha hecho una versión española de «Noches andaluzas» y para llevar a cabo la realización de dicha producción, cooperaron intensamente los artistas germano-españoles, que prometen dar muchos frutos y en fecha próxima se irán realizando otras obras en la misma forma, lo que es un reflejo de la amistad que une a ambos pueblos.

### Visita del General Balbo

Alemania.—Se confirma que en breve marchará el General Balbo a Berlín invitado por Goering.

Se considera importancia a esta entrevista principalmente en los círculos diplomáticos por considerarlo una fortaleza del eje Roma-Berlín.

Según información recibida de Londres se comunica que muy en breve saldrá de Londres con rumbo a Alemania el Primer Lord del Almirantazgo inglés.

## La guerra en Extremo Oriente

### La aviación japonesa destruye un aeródromo chino

Han-Keu.—27 aviones de bombardeo protegidos por 27 aparatos de caza bombardearon el cuartel general del mariscal Shan-Kai Sheek; los aviones volaron sobre el principal objetivo que era el aeródromo militar al que incendiaron destruyendo los aparatos que en él había.

## Estados Unidos

### El testamento de Martin Johnson

Nueva York.—El testamento del conocido productor cinematográfico Martin Johnson que murió en un accidente de aviación, señala ciento cincuenta mil dólares.

## Palestina

### El Ministro de Colonias Ingles en Jerusalén

Jerusalén.—El ministro de Colonias ingles Malcom Macdonald realizó una visita repentina a dicha capital para discutir la cuestión de Palestina con el alto Comisario inglés, con el comandante militar, con el inspector general de la policía, y con varios altos oficiales.

El ministro realizó la visita en aparato de aviación militar. A pesar del aumento del terrorismo se ha ganado terreno en favor del gobierno.

### Ha sido muerto oco policía inglés

Jerusalén.—El domingo pasado fué muerto un policía inglés de Tulkarem al Sur de Haifa y al mismo tiempo fué herida la esposa del inspector de policía de la misma prisión del mismo lugar.

## México

### Aun colea la sublevación de Cedillo

Ciudad de Méjico.—Cinco ciudadanos han resultado muertos cuando los rebeldes del general Cedillo descendieron de las colinas de San Luis de Potos y que fueron atacados por las fuerzas del gobierno.

Un teniente fué muerto y tres soldados resultaron heridos.



Tu sonrisa  
será encantadora, deslumbrante y brillante.  
Usando pasta  
**Rosyo**  
LABORATORIOS CANASA-BENTONIA

## Alcaldía de Palma

Anuncio

El Boletín Oficial n.º 11.179, de fecha 26 de Julio último, publica las condiciones para la enajenación de un solar en Son Seba, barriada de Son Serra.

La subasta se celebrará el 24 del actual, a la hora doce. La presentación de proposiciones fine a las doce del día anterior.

El expediente se halla de manifiesto en el Negociado de Obras de la Secretaría municipal.

Palma 8 de Agosto 1938.—III Año Triunfal. ¡Viva España!—El Alcalde, Mateo Zaforteza.

## Los Previsores del Porvenir

### Sección de Palma de Mallorca

A partir del jueves día 11 se reanudarán las operaciones con arreglo a lo dispuesto por la Superioridad que en síntesis dispone:

1.º—Las operaciones tendrán efecto desde 1.º de Julio último.

2.º—Se pagarán las pensiones del 1.º y 2.º trimestre de 1936.

3.º—Los asociados podrán abonar al menos dos mensualidades cada mes hasta poner sus libretas al corriente. Despacho de 10 a 1'30. Troncoso, número 7.

## Artículos de goma

### Amiantos y Empaquetaduras

## Suelas de goma

### Reparaciones de Neumáticos y Cámaras.

## CASA CODINA

### LA CASA DE LAS GOMAS

### (Junto al Borne)

### PALMA